

Les transitions écologique et numérique ouvrent de nouvelles perspectives aux Européens. Comment permettre aux citoyens de développer leurs compétences pour répondre aux besoins nouveaux du monde du travail comme à leurs aspirations ? Comment les entreprises, les pouvoirs publics et les partenaires sociaux peuvent-ils relever ensemble ce défi, qui est aussi un enjeu de souveraineté ? Cinq ans après la loi pour la liberté de choisir son avenir professionnel, dix ans après l'accord national interprofessionnel ayant créé le compte personnel de formation, quels enseignements utiles doit-on tirer de l'expérience française et quelles perspectives peut-on tracer en Européens ?

En présence d'acteurs européens et français qui débattront de ces questions, cette conférence marquera le temps fort de l'Année européenne des compétences en France.

CONFÉRENCE

## AVENIR DU TRAVAIL ET SOUVERAINETÉ EUROPÉENNE DES COMPÉTENCES



14h00 - 14h25

### SÉANCE D'INTRODUCTION

- **Accueil par Thierry Beaudet**, Président du Conseil économique, social et environnemental
- **Ouverture par Olivier Dussopt**, Ministre du Travail, du Plein emploi et de l'Insertion, France
- **Intervention par Nicolas Schmit**, Commissaire européen en charge de l'emploi et des droits sociaux
- **Intervention par Carole Grandjean**, Ministre déléguée chargée de l'Enseignement et de la Formation professionnels, France

**Animation :** Marc Landré, Associé Sia Partners

14h30 - 15h35

**TABLE RONDE 1 :** Comment accompagner et intensifier le développement des compétences pour répondre aux enjeux des transitions, assurer l'avenir du travail et la souveraineté européenne ?

**Présentation des enjeux des transitions en matière de compétences et d'emploi**, par Stefano Scarpetta, Directeur de la Direction de l'Emploi, du Travail et des Affaires sociales, OCDE

#### Table ronde avec

- **Pierre-Yves Dermagne**, Vice-premier Ministre et Ministre de l'Economie et du Travail, Belgique
- **Rolf Schmachtenberg**, Secrétaire d'Etat du ministère du Travail et des Affaires Sociales, Allemagne
- **Manuela Geleng**, Directrice Emploi et Compétences, DG-EMPL, Commission européenne
- **Maxime Cerruti**, Directeur des Affaires Sociales, Business Europe
- **Ludovic Voet**, Secrétaire Confédéral, ETUC

Ils échangeront sur les bonnes pratiques, les perspectives et les engagements à prendre pour faire évoluer les compétences en réponse aux enjeux des transitions, pour faciliter les parcours professionnels à la fois motivants et variés quel que soit le niveau de qualification, tout en permettant à l'Europe de protéger sa souveraineté, en particulier s'agissant des compétences exigées par les métiers d'avenir. Ils pourront évoquer les méthodes innovantes et la place du dialogue social pour y parvenir.

15h35 - 15h42

**Intervention de Laurence Boone**, Secrétaire d'Etat chargée de l'Europe, France

15h45 - 15h55

### WORLDSKILLS ET EUROSILLS :

- **Présentation par Guillaume Suteau**, Président du Board, WorldSkills Europe
- **Témoignages (vidéo)**

15h55 - 16h55

**TABLE RONDE 2 :** Quelles approches et quels outils : l'expérience française

**Présentation des enjeux** par Hélène Garner, Directrice du département « Travail Emploi Compétences », France Stratégie

**Table ronde avec** des représentants des partenaires sociaux français :

- **Yvan Ricordeau**, Secrétaire Général adjoint, CFDT
- **Patrick Martin**, Président, MEDEF
- **Maxime Dumont**, Chef de file formation professionnelle et apprentissage, CFTC
- **Laurent Munerot**, Vice-président, U2P
- **Stéphane Heit**, Président de la Commission Formation, CPME

Ils échangeront sur l'appropriation des enjeux liés aux transitions et la manière dont l'expérience française peut alimenter la réflexion sur le plan européen.

Ils pourront en particulier évoquer les dispositifs français relatifs à la montée en compétences comme le compte personnel de formation, les enjeux de la formation continue et les moyens de favoriser l'attractivité des métiers, dans un marché du travail en tension.

16h55 - 17h00

### CONCLUSION

**Carole Grandjean**, Ministre déléguée chargée de l'Enseignement et de la Formation professionnels, France

The green and digital transitions are opening up new prospects for Europeans. How can we enable people to develop their skills to meet the new needs of the world of work and their aspirations? How can companies, public authorities and social partners work together to meet this challenge, which is also an issue of sovereignty? Five years after the French Act "for the freedom to choose one's future career", ten years after the interprofessional agreement creating the French individual learning account, what useful lessons can be learned from the French experience and what prospects can we outline as Europeans?

With European and French players debating these issues, this conference will mark the high point of the European Year of Skills in France.

CONFERENCE

## THE FUTURE OF WORK AND EUROPEAN SOVEREIGNTY OF SKILLS



2pm  
2.25pm

### INTRODUCTORY SESSION

- **Welcome by Thierry Beaudet**, President of the Economic, Social and Environmental Council
- **Opening speech by Olivier Dussopt**, Minister for Labour, full Employment and Integration, France
- **Intervention by Nicolas Schmit**, European Commissioner for jobs and social rights
- **Intervention by Carole Grandjean**, Deputy Minister for Vocational Education and Training

**Animation :** Marc Landré, Associate Sia Partners

2.30 pm  
3.35pm

### ROUND TABLE 1 : How can we support and intensify the development of skills to meet the challenges of transitions, ensure the future of work and European sovereignty?

**Presentation of the challenges of transitions in terms of skills and employment by** par Stefano Scarpetta, Director of the Directorate for Employment, Labour and Social Affairs, OECD

#### Round table discussion with

- **Pierre-Yves Dermagne**, Deputy Prime Minister and Minister of Labour, Belgium
- **Rolf Schmachtenberg**, Secretary of State, Ministry of Labour and Social Affairs, Germany
- **Manuela Geleng**, Director for Jobs and skills, DG-EMPL, European Commission
- **Maxime Cerruti**, Social Affairs Director, Business Europe
- **Ludovic Voet**, Confederal Secretary, ETUC

They will discuss best practices, prospects and commitments to be made to develop skills in response to the challenges of transitions, to facilitate career paths that are both motivating and varied, whatever the level of qualification, while enabling Europe to protect its sovereignty, particularly with regard to the skills required by the professions of the future. They will discuss innovative methods and the role of social dialogue in achieving this.

3.35 - 3.42pm

**Intervention of Laurence Boone**, Secretary of State for Europe, France

3.45  
3.55pm

### WORLD SKILLS ET EUROS KILLS :

- **Presentation by Guillaume Suteau**, Chair of the Board, WorldSkills Europe
- **Personal accounts** (video)

3.55  
4.55pm

### ROUND TABLE 2 : Approaches and tools: the French experience

**Presentation of the issues by** par Héléne Garner, Director of the Labour, Employment and Skills Department, France Stratégie

**Round table discussion with** representatives of the French social partners :

- **Yvan Ricordeau**, Deputy General Secretary, CFDT
- **Patrick Martin**, President, MEDEF
- **Maxime Dumont**, Head of vocational training and apprenticeship, CFTC
- **Laurent Munerot**, Vice-President, U2P
- **Stéphane Heit**, Chairman of the training commission, CPME

They will discuss how they have taken on board the challenges of transitions and how the French experience can contribute to the debate at European level.

In particular, they will talk about the French measures for increasing skills, such as the personal training account, about the challenges of lifelong training and ways of making jobs more attractive in a tight labour market.

4.55pm  
5pm

### CONCLUSION

**Carole Grandjean**, Deputy Minister for Vocational Education and Training, France